



二化螟蟲に對するホリドールの效果とその使い方について

遠藤和衛

最近の農業界の話題の中心はなんといつても有機燃製剤ホリドールでありましょう。なにしろ殺虫剤といえば砒素剤、除虫菊剤、デリス剤あるいはニコチン剤の範囲でなじんで来たわれわれの前に、終戦後突如として現われてきたDDTが日本に紹介されてから僅々六年くらいの間に、BHC、DD、クロールデンなど次々姿を現わしてきましたが、早くも農業は有機燃製剤に移つた感があつて、今後の病害虫防除にはますます科学的頭腦が必要であることが感ぜられます。

有機燃焼剤にはホリドールの他にE.P.N.
一三〇〇、マラソン等のバラチオン系薬剤、
N.T.E.P、ニッカリンその他のT.E.P
P剤等がありますが、一昨年わが国に見本
的に入ったホリドールについて静岡県その
他数県の農業試験場で種々の害虫に対して
試験を実施した結果、人畜に対する危険性
は他剤より安全で、しかも従来薬剤的防除
の困難であった水稻の大敵二化螟虫に対し
て驚異的な効果を現わしたので、特にホリ
ドールが有名になつたのであります。その
結果、昨年農林省では全国に一万町歩の試
験田を設けて二化螟虫防除試験を施行した
のであります。が、一化期幼虫に対する成績
が素晴らしかつたために一部市販されたホ
リドール粉剤（三瓶入五百円）が約千五百
円にも値上がりして売買されたという噂も出
て、遠くドイツに飛行機を飛ばしてホリド
ールの追加を獲得したほどであります。そ
の間、人畜に対する中毒問題（経済新聞登
載）、防除成績不良問題（アサヒグラフ昭和
二十七年十月二十九日号掲載）等のニュー
スもありましたが、十一月農林省技術研究

幸い私も試験成績発表会に出席する機会に恵まれましたが、その当時の中間報告の結果「有機燐製剤とはこんな薬である！」との全貌が明らかとなつたわけであります。が、ここにその時の成績や話題の要点を北海道を中心として述べてみますと大体次のようになります。

一、本州特に関東から以南の地方では、二化螟虫の第一化期幼虫に対するホリドールの殺虫効果は実に素晴らしいでした。しかし第二化期幼虫に対しては殆ど効果が無かつた。その原因についてはいまだはつきり解答ができないが、いかに滲透性をもつた有機燐製剤でも、現在のところ螟虫が既に茎の中に侵入してしまつてからでは、さすがに効果がにわかに低下する。これに対して螟虫がまだ茎中に入りこまず、葉鞘と茎との間に潜り込んでいる間に散布した方が

二、薬剤の撒布時期は大体七月中旬から七月下旬で、遅くも八月五日頃までを目標とし、一回乃至三回反当三~四粂を撒布することあります。ここで注意といふよりも二化螟防除のためにホリドールを撒布する感覚の問題で考え方を新たにして欲しいことがあります。というのは、最初ホリドールは茎内に潜入した幼虫を殺すことができるという期待のもとに興味があつたわけであるが、実際問題として葉鞘の間に入る期間より幼虫に効果が無いとしたならば、農家がその山をつかまえて撒布するということはよほどの熟練を積まなければ実行不可能であり、ややもすると時機を失う危険性が多く、いかに驚異的効果をもつた有機磷製剤も普及性の点で壁につき当るこ

顕著な殺虫効果を示すことが、試験の結果で証明されてゐるのであります。そうすれば二化期に効いて二化期に効かないのは一に螟虫の葉鞘の間にいる期間が二化期の方がかなり短いという二化螟虫の生態そのものに原因があり、その二是二化期の頃の稻は組織が硬化し、また葉が繁つてゐるために薬剤の滲透や接觸の条件が悪いといふ稻の成熟度に關係しているものと考えられる。この点北海道の二化螟虫は名前は二化螟虫であるが、実は気候の関係で殆ど一化が主体であり、撒布当時の稻の生育状態は本州の二化期の頃の稻の状態ほど進んでおらないので、その効果が本州における一化期程驚異的では無いとしても、従来の薬剤の遠

